

BAILÉN, AVENIDA



El origen de esta avenida ha estado marcado por el acuartelamiento de Artillería General Urrutia, cuya construcción fue realizada a finales del siglo XIX.

Ya en el siglo XX, las edificaciones más antiguas corresponden al nº 7 con planos de Quintín Bello en 1925 y a los números 13, 19 y 21, también de 1925 pero por Fermín Álamo. Entre sus edificaciones más recientes destacan los portales 15 y 17, proyectados en 1979 por José María Carreras. La mayor parte de la heroica historia de la desaparecida institución castrense fue ostentada por regimientos de Infantería, y más concretamente por el Regimiento de Infantería de Bailén, sien-

do múltiples los capítulos que protagonizó en la vida logroñesa de la época y que fue testigo directo esta avenida.

Las instalaciones del cuartel General Urrutia fueron sucesivamente ampliadas y remodeladas, y junto a ellas hay que especificar las que tuvieron lugar



en los años 1940 para la construcción de viviendas tanto para clases de tropa como para residencia de oficiales.

RESIDENCIA DE OFICIALES Y SUBOFICIALES

El 20 de febrero de 1945 el general Yagüe dio la bienvenida al Regimiento Infantería de Bailén nº 60, que acababa de regresar de África para reincorporarse a la guarnición logroñesa. Acto

El Ayuntamiento que presidía Ángel Moreno Redondo acordó el 13 de febrero de 1937 dar la denominación de Bailén a esta avenida de la ciudad, paralela a la existencia en la misma de las instalaciones correspondientes precisamente al cuartel de Infantería de Bailén. El acuerdo mencionado, textualmente dice lo siguiente: "El Regimiento de Infantería de Bailén, que desde el principio del Movimiento está escribiendo páginas gloriosas de nuestra historia, no podía pasar desapercibido, y a fin de hacer una demostración de gratitud hacia el mismo, se propone que en lo sucesivo lleve el nombre de Avenida Bailén la que hasta entonces figura con la denominación de Avenida del 15 de Diciembre".

En efecto, para las personas que vivieron en la Segunda República, la avenida de nuestro estudio recibió la denominación citada de 15 de Diciembre, fecha símbolo del movimiento revolucionario de 1931 contra la Monarquía del rey Alfonso XIII, y cuyos capítulos más destacados fueron los fusilamientos del Capitán Fermín Galán, cuyo nombre ostentó la actual avenida de La Rioja y del Capitán García Hernández, nombre que tuvo la calle Víctor Pradera. No obstante y anterior a los nombres mencionados de Bailén y 15 de Diciembre, esta calle cuando no lo era así, sino más bien un camino que paralelamente a la carretera de Burgos se deslizaba a través de huertas hacia las zonas próximas a la Beneficencia Provincial o a las de la Prisión Provincial, recibía comúnmente el nombre de Camino de las Fontanillas.

seguido, procedió a la inauguración del pabellón-residencia de oficiales y suboficiales solteros, que acababa de construirse en cuyo salón se habían concentrado jefes, oficiales y suboficiales. Fue servido un vino riojano en honor del capitán general, al que se presentaron los primeros jefes de Armas y Cuerpos de la guarnición. El general Yagüe, que llegó acompañado por los generales Bartomeu y Aizpuru, coronel Velasco y ayudantes, mostró su satisfacción por la visita, emprendiendo su regreso a Burgos a las 20:00 horas de la noche.

El 8 de junio de 1949 fue entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en la Residencia de Oficiales. La imagen fue colocada en una peana en el amplio salón de la misma y en ella ofició el Padre Dionisio de Unama, capuchino de la

Parroquia de Valvanera. Actualmente, aunque sin uso, todavía se mantiene en pie la Residencia de Oficiales con sus características torretas de guardia en su parte superior. Junto a ella existían las casas militares construidas por Construcciones Militares y que sirvieron de vivienda a los suboficiales de la guarnición logroñesa sin distinción de Cuerpos y Armas. Al acto de la entrega de llaves a aquellos beneficiarios que accedían a las mismas a resultas de un riguroso sorteo, asistieron los gobernadores civil y militar, alcalde, oficiales y otras varias autoridades. Las viviendas, entregadas el 31 de julio de 1949 fueron demolidas hace pocos años para poder construir el grupo de viviendas Palazzinas, cuyo proyecto básico es de Rafael Moneo de 1998, en el solar del antiguo cuartel. ▽

BAILÉN

El famoso Regimiento de Infantería de Bailén tuvo su origen en la Guerra de la Independencia, a principios del siglo XIX. Entre las múltiples acciones en las que intervino pueden destacarse la Batalla de Ocaña, Guerras Carlistas, Guerra de Cuba, Guerra de África o ya en la Guerra Civil 1936-1939, en la Defensa de Villarreal o en la Batalla de Jarama. Tras ser disuelto numerosas veces a lo largo de su azarosa vida e incluso de mudar de nombre, desapareció definitivamente del panorama militar español en 1984.

¿SABÍA QUE...

- ... el batallón expedicionario del Regimiento de Infantería de Bailén, procedente de las lejanas tierras de Marruecos, llegó sin novedad a nuestra capital el 1 de abril de 1925, después de haber estado ausente de la misma por espacio de casi cuatro años?
- ... desembarcó en Larache (Marruecos) el 24 de agosto de 1921, y en todo este tiempo mantuvo muy en alto la bandera española y el honor de las armas?
- ... a esperarlo a la Estación de Ferrocarril acudió prácticamente toda la ciudad de Logroño, a pesar de lo intempestivo de la hora, las siete de la mañana?
- ... cuando el convoy militar entró en agujas, llamó extraordinariamente la atención la máquina de tren, ya que apareció adornada con banderas y gallardetes?
- ... a la hora indicada se presentaron en los andenes de la Estación de Ferrocarril los gobernadores, militar, acompañado de su Estado Mayor; gobernador civil; alcalde de Logroño, Antonio Tomás Hernández; presidente de la Diputación, Enrique Herreros de Tejada y, en general, toda clase de autoridades civiles, eclesiásticas y principalmente militares?